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Цена свободная

Ставропольский край 
По сообщению сайта ГТРК «Ставрополье» в Пятигорске в День знаний открывается Каза-

чья кадетская школа. Накануне главой Пятигорска было подписано постановление о пере-
именовании учреждения в Казачью кадетскую среднюю общеобразовательную школу №19. 

Это первая казачья кадетская школа в Ставропольском крае.
Эксперимент по созданию казачьих классов на базе этой школы взял свое начало 10 лет 

назад, когда педагоги первыми в крае начали учить основам православия,   разработали уни-
кальные методики преподавания казачьей истории и культуры ученикам младших классов. 
Должное внимание уделяется спортивной подготовке, казачьим народным песням и танцам.

В новом учебном году усиление ожидают программы основного и дополнительного образо-
вания с казачьим компонентом.

Северная Осетия
Во Владикавказе осквернили памятник великому русскому поэту М. Ю. Лермонтову, – пи-

шет заслуженный учитель России, лауреат госпремии СССР Валентина Бязырова в газете 
«Северная Осетия».

Новый памятник заляпан чьей-то безжалостной рукой какой-то густой пеной. «Сколько 
раз мне, учителю, на уроках, да и вне их, приходилось отвечать на один и тот же назойливый 
вопрос, который дети повторяли явно со слов взрослых, своих домашних: почему Михаил 
Юрьевич не любил осетин? Вначале меня это шокировало, поражало, потом потихоньку 
стало раздражать. Кто придумал эту чушь? Почему суждения Максима Максимыча из рома-
на «Герой нашего времени» восприняли как утверждения самого Лермонтова?»

Не спасает и то, что сами выдающиеся осетинские поэты, начиная с Коста Хетагурова 
воспевали его и переводили на родной язык. Они, выходит, не были патриотами. Его пере-
водили Блашка Гурджибеков, Алихан Токаев, Хаджибатыр Ардасенов, Георгий Кайтуков, 
Александр Царукаев и другие. Свои проникновенные стихи ему посвятили Гадиев, Галу-
ев, Дзахов, Марзоев, Гудиев и многие другие. Творчеству М. Лермонтова посвятили статьи  
Н. Джусойты, Л. Семенов, Д. Гиреев, З. Суменова.

«Так как же не верить ему?! Как же можно замахиваться на такую душу, такое слово?!
Стыдно… Да простит нам все это великий русский поэт!»,- пишет Бязырова.

Кабардино-Балкария
Книги знаменитых издателей из Нальчика Марии и Виктора Котляровых включены в феде-

ральную программу «Культура России».
В соответствии с принятой правительством России ФЦП «Культура России на 2012-2018 

годы" Федеральным агентством по печати и массовым коммуникациям («Роспечать») был 
объявлен приём заявок на 2013 год для включения в программу изданий социально значимой 
литературы с последующим предоставлением субсидий из федерального бюджета. «Крите-
риями оценки предлагаемых к выпуску изданий служили, в первую очередь, отражение на 
идейно-художественном уровне внимания к проблемам социума, направленность на форми-
рование социально зрелой личности», - сообщает газета «Кабардино-Балкарская правда».

В федеральную программу включены очередные тома из их популярной серии «Кавказ», 
издаваемой Марией и Виктором Котляровыми. В этой популярной серии уже вышло более 10 
томов, среди которых такие книги, как «Географические объекты и названия», «История, на-
роды, обычаи», «Европейские дневники ХIII–ХVIII веков», «Адаты горских народов», «Культы, 
легенды, предания», «Племена, нравы, язык», «Край гордой красоты», «Закон и обычай», 
«Музей мировой истории», «Народы. История завоевания», «Женское пространство», «На-
рты». Очередной двухтомник «В плену у горцев» получит средства из федерального бюджета
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У наших соседей

30 августа 2013 г. в 
управлении Федераль-
ной антимонопольной 
службы по Республике 
Ингушетия  прошла пресс-
конференция с руководи-
телем управления Исой 
Точиевым.

- Федеральная антимоно-
польная служба является 
уполномоченным федераль-
ным  органом исполнитель-
ной власти, осуществляю-
щим функции по принятию 
нормативных правовых ак-
тов, контролю и надзору за 
соблюдением законодатель-
ства в сфере конкуренции 
на рынке финансовых услуг, 
деятельности субъектов 
естественных монополий 
и рекламы. Помимо этого, 
ФАС России осуществляет 
контроль над  соблюдением 
законодательства о разме-
щении законов на поставку 
товаров, выполнение работ, 
оказание услуг для государ-
ственных и муниципальных 
нужд.

 В истории Республики Ин-
гушетия не было территори-
ального органа ФАС  России, 
который отдельно осущест-
влял свою деятельность на 
территории РИ. В соответ-
ствии с приказом ФАС Рос-
сии от 18.05.2004 г. № 12 в 
ведение ФАС России при-
няты 75 территориальных 
управлений. 

Управление Федеральной 
антимонопольной службы по 
Чечне и Ингушетии до конца 
прошлого года оставалось 
единым. На основании рас-
поряжения правительства 
РФ от 14. 09.2012 года «О 

внесении изменений в схему 
размещения территориаль-
ных органов ФАС России» и 
согласно приказу руководи-
теля ФАС  РФ теперь в обоих 
субъектах РФ функциониру-
ют  отдельные управления. 

 В беседе с журналистами 
И. Точиев отметил, что боль-
шая работа по созданию от-
дельного территориального 
органа ФАС России была 
проделана руководством 
республики, благодаря чему 
впервые в истории Республи-
ки Ингушетия на территории 
РИ начал функционировать 
отдельный территориальный 
орган. Пользуясь случаем,  
поблагодарил врио Главы 
республики Ю-Б. Евкурова 
и и.о. председателя прави-
тельства Мусу  Чилиева за 
то внимание, которое уделя-
ется деятельности ингушско-
го УФАС, заинтересованно-
сти в развитии конкуренции 
и соблюдения антимоно-
польного законодательства 
на территории РИ.

В начале года ингушским 
УФАС России был подписан 
ряд соглашений о взаимо-
действии со следственным 
управлением  следственного 
комитета Российской Феде-
рации по Республике Ингу-
шетия, уполномоченным по 
правам предпринимателей 
РИ «О взаимодействии». 
Создана рабочая группа  ин-
гушского УФАС России и ми-

нистерства внутренних дел 
РИ, основной  целью которой  
является решение организа-
ционно-правовых вопросов, 
связанных с расследовани-
ем нарушений антимоно-
польного законодательства, 
имеющих признаки престу-
пления.

Наиболее часто встреча-
ющимся нарушением при 
рассмотрении жалоб явля-
ется нарушение требований 
к содержанию документации 
либо к извещению о прове-
дении процедуры размеще-
ния заказа, а также порядка 
рассмотрения заявок и не-
обоснованное отклонение 
заявок от участия в процеду-
рах размещения заказов.

 С 2014 года вступает в 
силу новый закон, который 
заменит Федеральный закон 
«О размещении заказов» и 
заказчикам надо быть гото-
выми к этому.

В ходе осуществления го-
сударственного контроля в 
сфере антимонопольного за-
конодательства ингушским 
УФАС России было возбуж-
дено 24 дела о нарушении 
антимонопольного законо-
дательства, по  результатам 
рассмотрения которых от-
ветчики были признаны на-
рушившими требования 
антимонопольного законо-
дательства, 17 дел о нару-
шении ч. 1 ст. 18 антимоно-
польного законодательства. 

Данная статья предполагает 
отбор финансовых  органи-
заций федеральными орга-
нами власти. Органами вла-
сти РФ и органами местного 
самоуправления по данной 
статье 16 дел рассмотре-
но. По всем делам ответчи-
ки признаны нарушившими 
антимонопольное законода-
тельство, выдано семь пред-
писаний об устранении на-
рушений.  По девяти делам 
нарушения устранены до 
рассмотрения дел по суще-
ству.

Согласно Закону о защи-
те конкуренции возбуждено 
одно  дело о злоупотребле-
нии доминирующим поло-
жением в отношении хозяй-
ствующего субъекта. Данное 
дело находится в стадии 
рассмотрения. В случае 
признания нарушения будет 
возбуждено административ-
ное производство. Сумма 
штрафа в таких случаях мо-
жет доходить до одного млн. 
рублей.

Возбуждено дело  по при-
знакам нарушения статьи 
14 Федерального закона «О 
защите конкуренции» - недо-
бросовестная конкуренция 
за использование товарной 
марки «Макдональдс». Ис-
пользование запатентован-
ной товарной марки является 
нарушением антимонополь-
ного законодательства. Ве-
дется активная работа по 

мониторингу в этой области 
и в случае обнаружения на-
рушения - пресекать.

  В середине августа этого 
года, как и по всей России, 
на территории республики 
был резкий скачок цен на 
бензин. Ингушским УФАС 
России был проведен мо-
ниторинг и запрошена ин-
формация у крупнейших 
хозяйствующих субъектов, 
осуществляющих рознич-
ную реализацию бензина 
на территории РИ, это  ООО 
«РН-Ингушнефтепродукт»  и 
ООО «НК Империал» - два 
хозяйствующих субъекта, ко-
торые доминируют на рынке 
розничной реализации бен-
зина.  По представленным 
документам установлено, 
что причиной такого роста 
послужил рост цен на оп-
товом рынке.  Также была 
запрошена  информация 
в соседних субъектах, там 
так же наблюдается дина-
мика повышения стоимо-
сти  бензина. На территории 
Карачаево-Черкесской и 
Кабардино-Балкарской  ре-
спублик цена на нефтепро-
дукты повысилась, средняя 
стоимость АИ-92 составляет 
28,60 рублей, стоимость АИ-
95 - 32,55 рублей, стоимость 
дизельного топлива  - 29,10 
рублей.

Ингушским УФАС России 
ведется еженедельный мо-
ниторинг оптовых и рознич-
ных цен на нефтепродукты, 
в случае выявления нару-
шений будут приняты меры 
антимонопольного реагиро-
вания, - сказал  Иса Точиев. 

Муслим БарахОев 

Меры антимонопольного 
реагирования

Во всех школах Канты-
шево в понедельник, 2 сен-
тября, прозвенел Первый 
звонок. В одной из них - 
общей образовательной 
школе имени Хамзата Ос-
миева – побывала наш кор-
респондент.

Построенная в 1957 году 
школа сегодня представляет 
собой добротное здание, а 
после проведенных ремонт-
ных работ и украшенная к 
торжественной линейке и 
вовсе выглядела аккуратно 
и красиво. Из-за дождливой 
погоды линейка проводилась 
в фойе учебного заведения. 
Школьники в форме, элегант-
но одетые педагоги, празд-
ничное оформление фойе, 
приподнятое настроение 
всех присутствующих – детей 
и взрослых – все подтверж-
дало, что Первый звонок – 
всеобщий праздник. И здесь 
он удался в полной мере. 
Главные слова звучали  в 
адрес первоклассников. В 
этом году в данной школе за 
парты сядут 42 первокласс-
ника. После приветствен-
ной речи директора школы 
Зураба Хаджимуратовича  
Осмиева, который пожелал 
успехов в учебе школьни-
кам, а педагогам в работе, 
учащиеся прочитали стихи-
наставления малышам-
первоклашкам. Поэтические 
строки завершились извест-

ной детской песней «Учат в 
школе». Не обошлось без за-
жигательной лезгинки.

Почетные гости праздни-
ка - председатель комитета 
по туризму Батыр Мальсагов 
и депутат местного совета 
Мовли Дзауров - пожелали 
детям хорошо учиться. «Это 

ваша главная задача», - от-
метил Б. Мальсагов. А Мовли 
Дзауров, в прошлом выпуск-
ник этой школы, заметил, что 
здесь во все времена  успеш-
но трудились замечательные 
учителя, воспитавшие не 
одно поколение кантышев-
цев.

Одна из них завуч школы 
Манкиева Марем Даудовна. 
Нынешняя торжественная 
линейка 46-ая в ее педагоги-
ческой жизни. Ее выступле-
ние перед детишками отли-
чалось теплотой, добротой, 
бесконечной любовью. И от-
ветная реакция ребятишек 

была соответственной – пол-
ная радости и восторга.

Председатель комитета 
по туризму вручил от имени 
врио Главы РИ Ю. Евкурова 
Марем Манкиевой грамоту 
«За заслуги в обучении и 
воспитании учащихся и мно-

голетний добросовестный 
труд».

После того как старше-
классник с первоклассницей 
пронесли перед собравши-
мися торжественный звеня-
щий колокольчик, школьники 
разошлись по классам и сра-
зу начались первые уроки – 
урок, посвященный 20-летию 
Конституции РФ и «Здоровая 
семья».

Следует отметить, что вы-
пускники основной школы, 
как правило, заканчивают 
среднее образование в сред-
них общеобразовательных 
школах Кантышево, где де-

монстрируют хорошие зна-
ния. И идут дальше, повы-
шая свой образовательный 
уровень и трудясь на благо 
республики и страны.

Мадина КОДЗОева

Первый звонок возвестил 
о начале нового учебного 

года

31.08.2013 г. врио Главы 
республики Ингушетия 
принял участие в меро-
приятиях, приуроченных 
ко Дню города Карабула-
ка. Два детских сада и два 
спортивных зала, по мне-
нию руководителя регио-
на, не снимут полностью 
проблему дошкольного 
образования в городе и 
занятости молодёжи, но 
ощутимо решат часть 
проблем.

На открытии муниципаль-
ного детского сада «Сказка» 
Ю.Евкуров отметил, что в 
республике наращиваются 
темпы строительства до-
школьных образовательных 
учреждений.

«К 2016 году мы должны 
снять всю очерёдность в 
детские сады, а это более 
25 тысяч детей. Во всех му-
ниципальных образованиях 
отведены соответствующие 
земельные участки, в Альти-
ево, Кантышево и других сё-
лах полным ходом уже идёт 
строительство. Садики мы 
строим, и будем строить. Те-
перь дело за воспитателями. 
Перед ними ещё более важ-
ная задача - воспитать на-
ших детей умными, здоровы-
ми и счастливыми», - сказал 
врио Главы.

Ю. Евкуров поздравил всех 
с этим событием, и пожелал, 
чтобы садик «Сказка» стал 
одним из лучших. Родите-
лям руководитель региона 
посоветовал создать роди-
тельский комитет, который с 
первых дней будет активно 
участвовать в жизни детско-
го сада. Затем для гостей 
и родителей воспитанники 
детского сада читали стихи, 
пели песни. А символиче-
скую красную ленточку вме-
сте с врио Главы перерезали 
дети. Ю.Евкуров осмотрел 
все помещения, побывал 
в спальнях, столовой, на 
уличной игровой площад-

ке и отметил, что директору 
необходимо уделять особое 
внимание работе методистов 
и воспитателей.

Ещё один детский сад в 
Карабулаке, в открытии ко-
торого Ю.Евкуров принял 
участие, расположен близ 
гимназии и носит необычное 
название «Детская разви-
вающая студия-сад «Кара-
пуз-Академия». Детский сад 
частный и рассчитан на 150 
детей. Врио Главы в своей 
поздравительной речи отме-
тил, что это не первый част-
ный детский сад в регионе, 
и он приветствует подобное 
ведение бизнеса, так как это 
создаёт новые рабочие ме-
ста, помогает дошкольному 
образованию и в том числе 
снимает проблему нехватки 
детских садов в республике. 
Ю.Евкуров также пообещал 
рассмотреть возможность 
поддержки частных детских 
садов. К церемонии откры-
тия врио Главы пригласил 

бабушку, которая пришла 
сегодня на мероприятие, и 
самую юную воспитанницу 
сада, затем гости посмотрели 
игровые комнаты, спальни,  
санузлы, книжный уголок, 
зал для занятий музыкой и 
хореографией. Помимо за-
нятий, которые проходят во 
всех государственных дет-
ских садах, в «Карапуз-Ака-
демии» обещают научить 
ребёнка ещё и азам англий-
ского языка, изобразительно-
го искусства.

На средства предпринима-
телей Карабулака в центре 
города построен боксёрский 
зал для детей. Сегодня на 
церемонии его открытия 
Ю.Евкуров отметил, что бокс 
является одним из самых по-
пулярных видов спорта в Ин-
гушетии.

«Карабулак - это третий 
по численности населённый 
пункт в республике. Здесь 
динамично развиваются 
промышленность, сельское 

хозяйство, ком-
мунальная ин-
фраструктура, 
активно идёт 
строительство 
объектов соци-
альной сферы. 
Продолжается 
благоустройство 
города, строят-
ся спортивные 
объекты, об-
разовательные 
учреждения, в 
том числе для 
детей дошколь-
ного возраста. 
Два детских сада 
мы ввели в строй 
сегодня. Воспи-
тание сильного и 
здорового моло-
дого поколения, 

поддержка любых начинаний 
и инициатив по развитию 
физкультуры и спорта явля-
ются приоритетными зада-
чами для руководства респу-
блики», - сказал врио Главы.

Ю.Евкуров поблагодарил 
инвесторов, которые вложи-
ли свои личные средства в 
строительство зала бокса, 
и пожелал спортсменам, 
тренерам успехов, высоких 
достижений, благополучия, 
здоровья и процветания 
всем карабулакцам. Он при-
гласил для участия в симво-
лической церемонии самого 
опытного и самого юного из 
боксёров, затем гости прош-
ли в зал. Как отметил мастер 
спорта по боксу, тренер Муса 
Бадиев, многое в этом зале 
сделано руками его воспи-
танников. Он поблагодарил 
всех, кто принял участие в 
строительстве зала и пообе-
щал привести ребят к луч-

шим результатам мирового 
уровня. Юнус-Бек Евкуров 
осмотрел зал для занятий 
боксом и кикбоксингом. Он 
отметил, что Мусе необходи-
мо, помимо спортивной под-
готовки, давать ребятам и 
знания этики. «Ребята долж-
ны с детства знать, как вести 
себя в обществе, на сорев-
нованиях, в каких случаях 
можно и нужно применять 
полученные навыки, и где 
категорически нельзя этого 
делать. Муса, от вас зависит 
их гражданская позиция, па-
триотизм, физическая подго-
товка», - сказал Ю.Евкуров, 
обращаясь к тренеру. Он 
также подчеркнул, что за-
нятия спортом не должны 
проходить в ущерб общему 
школьному образованию, а, 
наоборот, стимулировать ре-
бят быть лучшими во всём.

Долгожданным событи-
ем для мужского населения 
Карабулака стало открытие 
профессионального зала 
бодибилдинга. Юнус-Бек Ев-
куров внимательно осмотрел 
все тренажёры, а их более 
тридцати, похвалил владель-
ца за хороший объект. «Сюда 
могут ходить не только куль-
туристы, но и спортсмены, за-
нимающиеся другими вида-
ми. Огромное разнообразие 
силовых тренажёров и опыт-
ные консультации инструкто-
ров должны стимулировать 
в мужчинах стремление к 
здоровому образу жизни. В 
республике любят спорт. Им 
увлечены как молодые люди, 
так и представители старших 
поколений. Поэтому я очень 
хотел бы, чтобы вы объеди-
нились в команду силачей и 
участвовали в соответствую-
щих соревнованиях», - ска-
зал врио Главы, обращаясь 
к бодибилдерам. Ю.Евкуров 
поздравил всех с Днём горо-
да.

Пресс-служба 
Главы рИ

И.о. председателя прави-
тельства РИ Муса Чилиев 
провел совещание с уча-
стием и.о. вице-премьеров, 
представителей экономи-
ческого совета при Главе 
региона, помощников-со-
ветников Главы республи-
ки, и.о. руководителей ми-
нистерств и ведомств, глав 
администраций городов и 
районов республики и ин-
весторов, сообщает пресс-
служба правительства РИ.

Основная тема обсужде-

ния - развитие социально-
экономического и промыш-
ленного сектора республики. 
Обращаясь к присутствую-
щим, Муса Чилиев отметил, 
что на сегодняшний день 
развитие промышленного 
сектора особенно актуально. 
Внедрение инноваций, соз-
дание новых рабочих мест 
– все это зависит от эффек-
тивного функционирования 
промышленности.

«Мы должны реанимиро-
вать те промышленные объ-
екты, которые перестали 

функционировать. Использо-
вать имеющиеся площадки 
для привлечения инвесто-
ров. Необходимо, прежде 
всего, создать условия для 
развития промышленного 
сектора, что будет способ-
ствовать улучшению инве-
стиционной привлекательно-
сти региона», - добавил он.

Участники совещания вы-
сказались и в пользу того, 
что необходимо предъявлять 
более высокие требования к 
менеджменту предприятий, 
внедрять современную си-

стему управления промыш-
ленных предприятий.

В основе всех этих ме-
роприятий, по мнению и.о. 
премьер-министра, должно 
лежать решение принципи-
ального вопроса, имеется в 
виду высококвалифициро-
ванных, нужных для отрасли 
кадров.

«Нужно выходить на эф-
фективные схемы государ-
ственно-частного партнёр-
ства, активнее привлекать 
частных инвесторов», - счи-
тает М.Чилиев.

По словам Умалата Лья-
нова, основная масса насе-
ления задействована в про-
мышленном производстве, 
следовательно, и основной 
акцент должен быть на раз-
витии промышленной эконо-
мики.

Обсуждение вопросов обе-
спечения функционирования 
и развития промышленности 
республики предполагается 
проводить регулярно на раз-
личных уровнях с участием 
общественности и бизнеса.

Новые социальные 
объекты

Развитие промышленного сектора региона
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При обстреле автомо-
биля в районе селения 
Нижние ачалуки Малго-
бекского района Ингуше-
тии, в результате поку-
шения погибли секретарь 
Совета безопасности рИ 
ахмед Котиев и сопрово-
ждавший его полицейский 
руслан Котиев. 

Покушение на главу 
Совбеза связывают на-
прямую с его профессио-
нальной детальностью. 
Более трех лет Котиев 
возглавлял комиссию по 
адаптации лиц к мирной 
жизни, чья деятельность 
причастна к незаконным 
вооруженным формирова-
ниям. 

в различное время 
данный орган играл не-
маловажную роль в ра-
боте, направленной на 
идеологическую борьбу с 
бандформированием, воз-
вращение членов НвФ к 
мирной жизни.

Для того чтобы узнать 
как работает адаптаци-
онная комиссии у нас в ре-
спублике, мы обратились 
к главному специалисту 
Совета безопасности ха-

литу Калоеву. 

- В Республике Ингушетия 
в целях укрепления граж-
данского мира и согласия 
Указом Главы Республики 
Ингушетия от 31 мая 2011 г. 
№ 104 создана комиссия при 
Главе Республики Ингуше-
тия по оказанию содействия 
в адаптации к мирной жизни 
лицам, решившим прекра-
тить террористическую и экс-
тремистскую деятельность 
на территории Республики 
Ингушетия, - отметил он.

В настоящий момент в со-
став комиссии входят пред-
ставители Народного Собра-
ния РИ, правительства РИ, 
МВД по РИ, СУ СК РФ по РИ, 
УФСБ по РИ, аппарата Сове-
та безопасности РИ, управ-
ления министерства юсти-
ции по РИ, министерства 
труда и социального разви-
тия РИ, адвокатской палаты 
РИ, муфтията РИ, комите-
та по делам молодежи РИ, 
уполномоченный по правам 
человека в РИ, представите-
ли общественных и правоза-
щитных организаций.

Согласно положению «ко-
миссия при Главе Республи-
ки Ингушетия по оказанию 
содействия в адаптации к 
мирной жизни лицам, решив-
шим прекратить террори-
стическую и экстремистскую 
деятельность на территории 
Республики Ингушетия яв-
ляется постоянно действу-
ющим совещательным и 
консультативным органом, 
обеспечивающим взаимо-
действие территориальных 
органов федеральных ор-
ганов исполнительной вла-
сти, правоохранительных 
органов, органов государ-
ственной власти Республики 
Ингушетия, органов местно-
го самоуправления, обще-
ственных и религиозных объ-
единений в целях решения 
вопросов, связанных с ока-
занием содействия в адап-
тации к мирной жизни ли-
цам, решившим прекратить 
террористическую и экстре-
мистскую деятельность на 
территории Республики Ин-
гушетия».

Комиссия представляет 
Главе Республики Ингушетия 
аналитические материалы и 
доклады, рекомендации по 
вопросам деятельности ко-
миссии; содействует реше-
нию вопросов по оказанию 
юридической помощи ли-
цам, решившим прекратить 
террористическую и экстре-
мистскую деятельность; со-
действует в трудоустройстве 
лиц, решивших прекратить 
террористическую и экс-
тремистскую деятельность; 
содействует в жилищном и 
бытовом устройстве лицам, 
решившим прекратить тер-
рористическую и экстремист-
скую деятельность, а также 
членам их семей; содейству-
ет в решении вопросов по 
оказанию материальной, 
медицинской, психологиче-
ской и иной помощи лицам, 
решившим прекратить тер-
рористическую и экстремист-
скую деятельность, а также 
членам их семей; организу-
ет рассмотрение заявлений 
граждан о фактах наруше-
ний их прав и свобод при 
осуществлении мероприятий 
по противодействию терро-
ризму и экстремизму.

На сегодняшний момент 
проведено 19 заседаний 
комиссии, на которых рас-
смотрено 48 вопросов по об-
ращениям граждан и по ко-
торым приняты и исполнены 
соответствующие решения.

В результате проведенной 
работы во взаимодействии 
с правоохранительными ор-
ганами, со всеми органами 
власти и управления, с на-
селением республики, скло-
нены к явке с повинной 59 

человек, находившихся в 
розыске за совершение пре-
ступлений по различным ста-
тьям УК РФ, из которых 45 - 
бывшие члены незаконных 
вооруженных формирований 
и их пособники.

В рамках работы комиссии 
на постоянной основе прово-
дятся профилактические ме-
роприятия в таких форматах, 
как сходы жителей, «круглые 
столы», выездные заседания 
комиссии в муниципальных 
образованиях республики, 
встречи с родственниками 
лиц, подозреваемых в про-
тивоправной деятельности, с 
населением разных возраст-
ных и социальных групп, с 
целью доведения до каждого 
жителя республики целей, 
возможностей и задач комис-
сии. К таким мероприятиям 
привлекаются представите-
ли общественных организа-
ций, религиозных объедине-
ний, правоохранительных 
органов, представители всех 
слоев и групп населения ре-
спублики.

По поручению Главы РИ 
во всех муниципальных об-
разованиях городов и рай-
онов республики в третьем 

квартале 2012 года созданы 
аналогичные структуры ко-
миссии по адаптации, кото-
рые строят свою работу на 
основе более тесного кон-
такта с населением городов 
и сельских поселений, что 
позволит существенно уве-
личить количество молодых 
людей, вернувшихся к мир-
ной жизни. 

Согласно поручению Гла-
вы РИ, органами государ-
ственной власти республики 
выделяется материальная 
помощь родственникам лиц, 
отказавшихся от преступных 
деяний и осужденных за уча-
стие в НВФ, с целью их по-
сещения в местах лишения 
свободы и сопровождения к 
месту проживания после от-
бытия наказания.

На стадии согласования 
находится механизм выра-
ботки предложений по оказа-
нию содействия в переводе 
осужденных граждан РИ для 
отбывания наказания в ис-
правительные учреждения, 
расположенные ближе к ре-
спублике.

Халит Калоев, разъясняя 
работу комиссии, говорит, 
что со дня создания комис-
сии по адаптации те ребята, 
которые находятся в розыске 
и причастны к совершению 
крупных террористических 
акций, обращались и обра-
щаются либо лично, либо 
через своих родственников, 
отца, матери, брата и т.д. в 
адаптационную комиссию.

В первую очередь они пи-
шут заявления, затем с ними 
проводит беседу следствен-
ный комитет, работники вну-
тренних дел, ФСБ. Далее 
адаптационная комиссия 
ходатайствует пред судом с 
целью снижения срока аре-
ста либо изменения его на 
условное. По словам Кало-
ева в обязательном порядке 
бывших членов НВФ устраи-
вают на работу по специаль-
ности, либо направляют на 
курсы. 

«Если на нем нет крови, 
комиссия ходатайствует пе-
ред судом. И он становится 
на правильный и мирный 
путь, вносит какую-то лепту 
в общее дело нашей респу-
блики», - отмечает Калоев.

- «Например, он оказы-
вал содействие (он снабжал 
бандитов едой, продоволь-
ствием и т.д. или скрывал 
оружие), то в случае, если 
за него ходатайствует адап-
тационная комиссия, вместо 
того чтобы его осудить на 
пять-десять лет ему могут 
дать условный срок, раз он 
осознал и признал вину и 
раскаялся. Были случаи, ког-
да проходило дело, связан-
ное с НВФ, вместо того что-
бы дать двадцать пять лет 
бывшему члену НВФ дали 16 
лет».

Калоев отметил, что нема-
лую роль в работе комиссии 
сыграл «телефон доверия» 
Главы республики.

Так, с 22 октября 2012 г. на-
чал работать телефон «горя-
чей линии», номер которого 
(+ 7 (928) 093 – 29 - 29) Глава 
РИ опубликовал в своем бло-
ге http://evkurov.livejournal.
com/ для членов НВФ и их 
пособников, кающихся в со-
деянном и желающих вер-
нуться к мирной жизни.

Начиная с 24 ноября  
2012 г. посредством обраще-
ний на «телефон доверия» 
Главы РИ склонены к явке с 
повинной 14 бывших участ-
ников НВФ, в отношении ко-
торых, после рассмотрения 
их обращений, уголовные 
дела прекращены, примене-
на мера условного отбытия 
наказания или отказано в 
возбуждении уголовных дел.

«На этот телефон часто 
поступают звонки, где они 
обращаются и спрашива-
ют, правда ли это. Зная, что 

действительно им идут на-
встречу по всем вопросам, 
звонки не прекращаются. За 
последнее время частыми 
стали звонки, когда они уже 
убедились стопроцентно, 
что их могут не наказывать, 
не привлекать к уголовной 
ответственности. Были слу-
чаи, когда родственники 
сами приходили и просили 
помочь. Приходили из Сун-
женского района, из Малго-
бекского района, из с.п. Не-
стеровское, Аршты. Лишний 
раз озвучивать фамилии я 
не стану. На сегодняшний 
день более сорока человек, 
из них больше половины это 
бывшие члены НВФ. И они 
сегодня стали на путь ис-
правления», - отметил Халит 
Калоев.

- Вы анализируете их 
биографии, некоторые мо-
менты, произошедшие в 
их жизни, детство, отроче-
ство, есть ли у них что-то 
общее в характеристиках, 
и почему они уходят?

 - В первую очередь это, 
конечно, нехватка работы, 
молодежи нечем заняться, 
так сказать низкий уровень 
материального обеспечения. 

Зачастую проблема в том, 
что родственники и близкие 
не столь заинтересованы, 
чтобы их сын работал или 
учился, занимался каким-то 
полезным трудом. Некото-
рые родители халатно отно-
сятся к своим детям, не инте-
ресуются, где он находится 
ежедневно до 11-12 ночи, 
что он делает на улице, с кем 
он встречается, какие у него 
друзья, какие у него взгляды 
на жизнь. 

- Исходя из сказанного, 
можно сделать вывод, что 
по большей части ребята, 
стремящиеся уйти в лес, 
пытаются таким образом 
наладить свое материаль-
ное положение, нежели 
идут в угоду религиозным 
убеждениям.

- Здесь все вместе. Да, 
конечно, молодежи кажет-
ся, вот если он возьмет в 
руки оружие он станет «ге-
роем». А на самом деле это 
заблуждение и невежество. 
Некоторые даже не имеют 
полного среднего образова-
ния, учились в 8-9 классах, 
забросили учебу, вот кто-то 
их соблазнил, сказал вот вам 
автомат, и убивайте работ-
ников органов. На это они и 
поддаются, сказывается от-
сутствие жизненного опыта 
и совсем еще юный возраст. 
Они не знают, что в жизни 
правильно и опять же повто-
рюсь отсутствие внимания 
и воспитания со стороны их 
родителей. 

Советом безопасности на 
постоянной основе ведется 
пропагандистская и идеоло-
гическая работа по предот-
вращению экстремистках 
настроений среди молодого 
поколения. В общеобра-
зовательные учреждения 
республики совместно с 
местным участковым вы-
езжает представитель Со-
вета безопасности и прово-
дит тематические классные 
часы. В населенных пунктах 
проводятся сходы жителей. 
Так, 31 июля 2013 г. в адми-
нистрации Малгобекского 
муниципального района РИ 
состоялось заседание рай-
онной комиссии по адапта-
ции, на котором проводились 
профилактические беседы, 
информирование и консуль-
тации родственников лиц, 
находящихся в розыске и 
обоснованно подозреваемых 
в совершении преступлений 
террористического и экстре-
мистского характера. Здесь 
также рассматривалось за-
явление обратившегося в ко-
миссию бывшего пособника 
одного из главарей бандпод-
полья. По итогам рассмотре-
ния комиссией было приня-
то решение о направлении 
ходатайства в адрес право-
охранительных органов с 
просьбой об отказе в воз-
буждении уголовного дела в 
связи с его чистосердечным 
раскаянием, оказанием со-
действия следствию и не-
большой степени тяжести 
совершенного преступления. 
За последний месяц состоя-
лось заседание комиссии 12 
августа 2013 года в Сунжен-
ском районе. 

В средствах массовой ин-
формации публикуются ма-
териалы, направленные на 
профилактику экстремизма 
и терроризма. 

В целом на сегодняшний 
день работу адаптационных 
комиссий, созданных как в 
Ингушетии, так и в других 
регионах СКФО, эксперты 
признают эффективной, от-
мечая ее деятельность как 
одну из основных в идеоло-
гической борьбе с распро-
странением экстремизма и 
терроризма.

Публикацию подготовила 
Жаридат евКурОва

Вернуться к мирной 
жизни может каждый

Подсолнечник
Недавно меня угостили довольно необычным образом: я 

получила несколько банок варенья и большой подсолнечник. 
Меня  удивил сам  размах преподнесенного дара - так мно-
го варенья сразу – но еще больше удивил большущий под-
солнечник.  Откуда он? Оказалось,  выращен на маленьком 
участке личного хозяйства. Про ягоды, из которых сделано 
варенье, спрашивать не стала. Несомненно,  они родом с 
того же участка.

Живя в сельской местности, не помню, когда видела под-
солнечник в последний раз. Из далекого детства, настолько 
далекого, что, кажется, оно было в другой жизни, всплывает 
в памяти картина, когда в двух-трех километрах от нашего 
огорода простирались поля и на ближайшем из них одно вре-
мя росли подсолнечники. Мальчишки на велосипедах ездили 
к нему, набирали руль с двух сторон и багажник, если он не 
занят пассажиром, и привозили  домой. Мы все дружно, оста-
вив свои игры, садились за «работу».  Курам и голубям пере-
падало, а шелуха так  доставалась вся. Иногда и взрослые 
себе отламывали часть. А нам  очень нравилось, что и они с 
нами заодно. Много дальше от подсолнечника, мне казалось,  
чуть ли не на краю света,  росли травы - корма для скота. И 
среди одной из них, не помню ее названия, я определяла ее 
по запаху, когда отец на телеге привозил немного, мы выис-
кивали горох и тут  же поглощали.

Спасибо цепкой детской памяти,  которая до сих пор дер-
жит эти картины и их вкус. Из реальности вся эта благодать 
уже  ушла напрочь.  В те времена наш совхоз был одним  из 
самых зажиточных  в Ингушетии. Теперь ничего не осталось: 
ни полей, ни пастбищ, ни скота, ни птицы.  И на подворьях 
тоже упадок всего этого. 

Недавно пастух небольшого стада, подошедшего на во-
допой, что на улице Кодзоевых, отвечая на мой вопрос: этот 
скот весь  принадлежит Кодзоевым?  сказал, что лишь около 
20 коров,  остальные принадлежат другим фамилиям. А еще 
не так давно только на одной нашей улице было  много  боль-
ше 20 коров. На  всей улице не осталось ни одной лошади, 
почти нет овец, домашняя птица также потеряла свои пози-
ции: ни одного индюка, гуся,  ни одной утки. Куры имеются не 
во всех подворьях. 

Сограждане, лет через двадцать что кушать будем? Ведь 
многое из того, что продается в магазинах, которые день ото 
дня вырастают на каждом шагу, непригодно для потребления. 

Те же семечки, которые я давно не щелкала,  даже визу-
ально, на вкус не  пробовала, разительно отличаются от се-
мян подсолнечника, который мне подарили. Эти крупные, а в 

магазинных пакетиках мелкие. Через много лет,  вновь  взяв в 
ладонь семена подсолнечника, мне не казалось, что я прояв-
ляю дурную манеру, щелкая семечки – я ела семена  почтен-
ного  подсолнечника, выращенного  заботливыми  руками  
труженика,  и получала удовольствие  от сытной и полезной  
для мозга пищи.  И мне очень грустно от того, что на плодо-
родных наших землях, где росли подсолнечник, горох, кукуру-
за, пшеница, свекла и многое другое, теперь вырастают один 
за другим  жилые кварталы, в которые нет входа личным 
подсобным хозяйствам. Не желают сельчане выращивать на 
своих участках сельхозпродукции,  поголовье домашнего ско-
та – крупного и мелкого, домашнюю  птицу.  Самую малость, 
даже  деревья не сажают. Так что, мы все больше «побежда-
ем» окружающую среду. Скоро,  того гляди,  и дышать будет 
нечем.  Без флоры где  кислород  будем  брать!  И куда девать 
углекислый газ, который мы выдыхаем вместе с  газами, кото-
рые обильно выдают наши многочисленные автомобили. Что 
на что променяли и что получаем в результате!

Мадина КОДЗОева

Занимаясь в годы зо-
лотой молодости под-
готовкой дипломной 
работы о проблемах со-
ответствия Консти-
туций регионов Кон-
ституции российской 
Федерации, впервые по-
нял, сколь много у нас за-
конов разного масштаба. 
Их количество трудно 
представить. Другими 
словами, жизнь требует 
от законодателя реаги-
ровать на изменения в 
области политики, эко-
номики, социального об-
устройства граждан. 
вполне вероятно, что 
когда-нибудь наступит 
такое время, когда об-
щество в большинстве 
своем будет доволь-
ствоваться однажды и 
надолго установленными 
«правилами игры» - спра-
ведливыми и понятными 
законами, которые по-
могают им жить в мире 
и благополучии. а пока 
надо просто идти к этой 
ситуации. При этом по-
нимать, что привычное 
вчера, сегодня и завтра 
потребует своих по-
правок. Недавно, как со-
общили наши коллеги из 
«Интерфакса», в Госдуму 
был внесен законопроект, 
предусматривающий вве-
дение неприкосновенно-
сти для журналистов. в 
документе отмечается, 
что универсальной целью 
журналистов является 
"обеспечение прав и сво-
бод человека на получение 
правдивой информации, 
а лица, чья профессио-
нальная деятельность 
связана с журналистикой, 
должны иметь правовые 

гарантии от любых пося-
гательств, в том числе и 
от противоправных дей-
ствий властных струк-
тур и частных".

В настоящий момент не-
прикосновенность в России 
имеют президент, судьи, 
члены Совета Федерации и 
депутаты Госдумы. Особый 
порядок возбуждения уго-
ловного дела применяется 
для региональных и мест-
ных депутатов, зарегистри-
рованных кандидатов в де-
путаты, присяжных, членов 
Счетной палаты, уполномо-
ченного по правам человека 
в РФ, кандидатов в прези-
денты и бывших президен-
тов, прокуроров и следова-
телей, членов избиркомов с 
правом решающего голоса, 
адвокатов.

Хорошие профессиона-
лы из числа журналистов, 
как правило, информиро-
ваны о болячках и вирусах 
общества не хуже многих 
спецорганов, и они через 
средства массовой инфор-
мации зачастую оказывают 
огромное влияние на созна-
ние людей. Мировой опыт 
показал, что создавая для 
журналистов даже элемен-
тарные условия работать 
свободно, создавая им усло-
вия для достойной работы, 
государство решает огром-
ное количество проблем. 
Журналисты до и после 
любых процессов в обще-
стве остаются, в буквальном 
смысле, в гуще событий. И 
они сохраняют правду этих 
событий. Соответственно 
они должны быть защищены 
от произвола кого бы то ни 
было. 

С. ЯКуБОв

СМИ и закон

ВОЗМОЖНОСТЬ 
НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ

Замечу, это не первая кни-
га Келигова подобного рода. 
В данном случае речь идет  
о значительно обновленной 
и по новому структуриро-
ванной работе, которая под 
названием «Размышление и 
афоризмы» была опублико-
вана еще в 2003 году. В вы-
пущенной в этом году  книге 
Мурат Юсупович развивает 
и углубляет  свою редкую 
способность схватывать об-
щее и важное в единичном 
явлении, умение увидеть то, 
что недоступно чувственно-
му восприятию и, в итоге, 
дать свою не тривиальную 
оценку различным сторо-
нам жизни человека, кото-
рые обыденному сознанию 
кажутся вполне понятными 
и неизменными. Ведь афо-
ризм - это краткое и емкое 
обозначение духовной жизни 
и деяний, которое впослед-
ствии становится крылатым 
выражением.

Конечно, способность к 
афористическому миропо-
стижению - не дар свыше, 
а результат длительных и 
трудных тренировок разума, 
выработка навыков концен-
трированного мышления, 
позволяющего делать не-
ожиданные повороты мысли 
на основе  логики, интуиции, 
чувств и эмоций. Именно 
богатый теоретический и 
жизненный опыт Келигова 
позволяют ему точно и об-
разно открыть что-то новое 
в природе человека, в отно-
шениях человека к человеку, 
к обществу, к Богу.

Следует отметить, что сам 
автор не считает свою книгу 
научным трудом, хотя в ней и 
затрагиваются философские 
вопросы и формулируются 
философские мысли. Он от-
носит свою работу к жанру 
«легких» сочинений (в отли-
чие от своего монографиче-
ского труда: «Homo sapiens: 
Преходящий феномен»,  
представляющего фунда-
ментальное теоретическое 
исследование человека). 
Однако книга афоризмов 
Келигова - это литератур-
ный опыт, который лишь по 
форме кажется легким. За 
простотой и легкостью изло-
жения мыслей автора стоит 
кропотливый и упорный труд 
изучения природы челове-
ка, наличие у него глубоких 
и разносторонних знаний из 
области философии и есте-
ствознания, истории и социо-
логии, этики и антропологии.

Лично для меня особо цен-
ным в рассматриваемой кни-
ге кажется, во-первых, то, что 
размышления Мурата это не 
чисто абстрактные сужде-
ния, а мысли максимально 
приближенные к реальной 
жизни. Автор  постоянно ак-
центирует внимание на том, 
как важно не только глубоко 
мыслить, но и правильно по-
ступать: «Одни люди толь-
ко рассуждают о благород-

ных поступках и 
намерениях, дру-
гие их просто со-
вершают» (с. 58). 
От себя добавил 
бы - последних так 
мало.

Размышление 
Келигова пронизы-
вает мысль о важ-
ности для жизни 
человека исходить 
из нравственных 
принципов, стре-
миться быть, а не 
казаться, быть, а 
не иметь. К тому 
же выдвигаемый 
им взгляд на чело-
века приобретает 
особую убедитель-
ность тем, что он 
пронизан лич-
ностным началом, 
четко прослежива-
ются  ценностные 
ориентации и убеждения са-
мого автора.

Во-вторых, размышления 
Келигова не претендуют на 
абсолютную истинность и 
строгость. Я полагаю, что 
одни его мысли вызовут же-
лание читателя поспорить 
с автором книги, другие же 
суждения могут подвести 
к выработке  собственных 
взглядов на те или иные яв-
ления. Наверное, это и есть 
главная задача для любого 
мыслителя.

В этом плане мне пред-
ставляются  не лишенными 
глубокого смысла следую-
щие слова: «Мысли рож-
даются только от других 
мыслей»  (стр. 108.). Не-
которые сомнения и возра-
жения, возникшие у меня в 
ходе чтения книги Мурата, 
лишь подтверждают  спра-
ведливость данного его ут-
верждения. Примечательно, 
что сам автор признает субъ-
ективный  характер своих 
взглядов  и поэтому видит 
ценность своего труда в том, 
что его размышления могут 
подвигать всякого читателя  к 
выработке собственного по-
нимания человеческого бы-
тия и познания.

Здесь нет возможности 
разбирать все  понравивши-
еся моменты книги Келигова. 
Отмечу только оценку автора 
такого явления как смерть. 
Духовная ценность послед-
ней, как полагает автор, за-
ключается в том, что именно 
смерть зачастую определяет 
подлинную цену человече-
ской жизни. Из многих наро-
дов, насколько мне извест-
но, японцы отличаются тем, 
что признают важную роль 
фактора смерти в духовной 
жизни. Они учат детей гото-
виться к смерти и важным 
моментом  такой подготовки 
является наставление жить 
достойно. Великолепный 
пример и для народов, и 
для  каждого в отдельности... 
Снимаю шляпу. 

И, конечно же, не пройдет 

читатель мимо приводимых 
в книге суждений о мента-
литете ингушей и чеченцев: 
раздел «Об ингушах»  и раз-
дел «Штрихи к характеру и 
психологии чеченцев и ингу-
шей». В размышлениях ав-
тора нет  ни пренебрежения, 
ни оскорбительных оценок 
народов. Можно соглашать-
ся или не соглашаться с его 
характеристиками, но нельзя 
не признать, что он делает 
это  достаточно деликатно. 
Более того, из коротких заме-
чаний и мыслей о различных 
народах, содержащихся в 
рассматриваемой книге, чи-
татель  может узнать столь-
ко, сколько не может дать 
чтение многих монографий.

В заключение следует от-
метить обстоятельную и вы-
сокую оценку  труда  Мурата 
Юсуповича, которую дает 
во вступительном слове из-
вестный российский  фило-
соф Г.В. Драч. Довольно 
лестным является сравнение 
последним размышлении Ке-
лигова со смыслообразами, 
которые были характерны 
еще для  мудрецов глубокой 
древности, например,  для 
Гераклита (с.5).

Впрочем, известно, что нет 
пророка  в отечестве своем. 
Да у Келигова и нет претен-
зий на роль мудреца. Он про-
сто философ (что означает 
мыслитель мудрости), что  
и позволило ему высказать 
такие  мысли, которые со-
звучны духовным исканиям 
современников.

Поздравляю автора с из-
данием его книги, а  жителям 
республики советую непре-
менно познакомиться с этим 
замечательным трудом.

Я также считаю, что в со-
вокупности высказанные в 
книге суждения и оценки по-
зволяют составить духовно-
нравственный портрет само-
го М.Ю. Келигова.

руслан ЭЛЬДИев,  
художник

Портрет мыслителя
Мурат Келигов, недавно отметивший свое 70-летие, выпустил в  

г. ростове-на-Дону новую книгу: «Опыт размышлений о жизни и человеке». 
Это не очередная научно-теоретическая работа известного исследовате-
ля-философа, а сочинение из разряда редких работ, относящихся к жанру 
афористической мысли. Перед   читателем книги предстает оригиналь-
ный продукт мыслительной деятельности человека, обладающего глубо-
кой  культурой мышления, умеющего отделить зерна от плевел, потаен-
ную сущность явлений.

(Окончание. Начало на 1 стр.)

Несколько лет Котляровы успешно издают серию книжек «Народы Кавказа».
Небольшое издательство, состоящее всего из шести человек, давно известно на россий-

ском и международном уровнях. Их книги выставлялись на международных конкурсах, были 
дипломантами конкурса АСКИ «Лучшие книги года» в номинации «Лучшая книга, способству-
ющая развитию регионов России».

Надо отметить, что Котляровы издавали и книги ингушских авторов. В частности, они из-
дали сборник стихов Саида Чахкиева «Суть», книгу о его творчестве «Душа, наполненная 
светом».

МРСК Северного Кавказа запускает проект по консолидации СМИ 
СКФО на национальных языках

В Грозном при поддержке зампредседателя правительства РФ – полпреда президента РФ 
в СКФО Александра Хлопонина, ОАО "Россети состоялось совещание "Взаимодействие со 
СМИ на национальных языках".

На нем положено начало реализации большого проекта МРСК Северного Кавказа в рамках 
программы "Динамика развития масс-медиа: интеграция со СМИ на национальных языках в 
полиэтническом пространстве СКФО".

В совещании, в котором приняли участие руководители Союзов журналистов республик 
Северного Кавказа, представители Департамента информационной политики ОАО "Россе-
ти", представители дочерних компаний ОАО "Россети" из Марий-Эл, Калмыкии, Чувашии и 
Бурятии, региональных СМИ, выходящих на национальных языка СКФО, центра развития 
коммуникаций топливно-энергетического комплекса России основной целью проекта стало 
создание эффективных механизмов информирования жителей региона о деятельности элек-
тросетевого комплекса СКФО.

Запланировано привлечь максимальное количество СМИ на национальных языках для ос-
вещения основных направлений работы энергокомпании.

Участники совещания отметили, что русский язык, оставаясь языком межнационального об-
щения СКФО, тем не менее, зачастую уступает позиции разговорным национальным языкам 
ввиду недостаточного владения им чуть ли не 50% населения северокавказских республик. 
Вместе с тем, число населения, владеющего литературным национальным языком, не только 
уменьшается ввиду отсутствия обучения на национальных языках, сокращения количества 
национальных СМИ и т.д., а информационная политика СМИ на русском языке не учитывает 
ментальные черты национального склада мышления и сознания.

Объявлен творческий конкурс среди СМИ на национальных языках на лучшее професси-
ональное освещение деятельности сетевой компании с учреждением премий для журнали-
стов, который проводится при содействии департамента по информационной политике и свя-
зей с общественностью ОАО "Россети", министерства энергетики РФ и Союза журналистов 
России. Материалы, предоставляемые на конкурс, должны быть опубликованы в печатных 
изданиях, выйти в теле- и радиоэфир в период с 1.08.2013 г. по 1.12.2013 г. включительно.

Краснодарский край
Главное управление МВД России по Краснодарскому краю запускает новый информацион-

ный проект для детей и родителей – блог Дяди Степы. 
"Простыми советами Дядя Степа и его помощники будут учить детей как правильно пере-

ходить улицу, не попадать в опасные жизненные ситуации и давать основы правовых знаний, 
которые сегодня необходимы каждому, даже самому юному гражданину", – сообщает пресс-
служба ГУ МВД по Краснодарскому краю.

Первая запись в блоге посвящена безопасности детей во время похода в школу.
"Дорогие родители, только так вы сможете найти для своих детей наиболее безопасный и 

удобный маршрут, по которому они будут ходить каждый день в течение всего учебного года. 
Не пожалейте времени и объясните ребенку все особенности дорожных знаков, установлен-
ных на вашем пути, и простые правила пересечения проезжей части в местах, где есть не-
регулируемые пешеходные переходы", – советует в блоге Дядя Степа.

У наших соседей
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Среди живописных 
уголков Кавказа Ингу-
шетия является жем-
чужиной и душой этого 
удивительного древне-
го края. Особенно это 
касается горной части 
Ингушетии – зоны уни-
кального сосредоточия  
красивейших природных 
ландшафтов и творений 
рук человеческих. Это  
своеобразная колыбель 
ингушской культуры.  
Здесь на небольшом 
участке во множестве 
можно встретить раз-
личные памятники седой 
старины – святилища, 
храмы, склепы, остатки 
заградительных стен, 
следы циклопических со-
оружений, языческие ка-
пища, молитвенные сте-
лы, жилые, сторожевые 
и боевые башни. Многие 
из них являются памят-
никами федерального 
значения. К ним относят-
ся такие как святилище 
Маьт-Сели, храм Тхаба-
ерды, башенный аул Эрзи 
и другие. Однако венцом 
всего архитектурного 
многообразия памятни-
ков, созданных умелыми 
руками ингушских зодчих, 
является, конечно же, 
боевые башни. Особен-
но это касается башен с 
пирамидально-ступенча-
тыми крышами. 

Вся горная полоса Ингу-
шетии – начиная от Дарья-
ла на западе заканчивая 
районом Мелхисты на вос-
токе, буквально усеяна по-
добными памятниками зод-
чества. Всего таких башен 
на территории Ингушетии 
специалистами насчитано 
около 50. Однако в позднем 
средневековье их было зна-
чительно больше. Так, по 
некоторым данным, их было 
немало на территории древ-
неингушской исторической 
области Охкарахи - Гвиле-
ти, ныне входящей в состав 
Грузии. Кроме того, извест-
но  о 60-ти башнях в районе 
Ангушта и примыкающих к 
ней землях. Надо полагать, 
что в числе этих объектов 
могли быть и боевые баш-
ни с пирамидальным за-
вершением. Также в нашем 
распоряжении нет данных 
о районе междуречья Ассы 
и Гехи, где в средневековье 
проживали ингушские пле-
мена. Есть отдельные упо-
минания о башнях в районе 
верховья р. Фортанга. Речь 
идет о башнях Мерже, Муж-

ген, Хьайхар, Дакйих, Цеча-
Ахк и других. Боевые башни 
были зафиксированы в рай-
оне Алкуна, Мужичи, Галаш-
ки. Еще Штедер говорил об 
одиннадцати боевых башен 
в районе Арштов. По всей 
видимости, должны были 
они быть также и в райо-
не Бумата. Таким образом, 
восстановить точное число 
боевых башен ингушей с 
пирамидально-ступенчатым 
завершением достаточно 
сложно. Однако большое их 
число не вызывает сомне-
ний. Мы предполагаем, что 
в позднем средневековье их 
могло быть около ста.

В пределах горной Ингу-
шетии отмеченные башни 
немного различаются по 
своей типологии. Эти рас-
хождения, конечно, не столь 
значительны. Однако они 
есть. Так, в данной зоне 
можно найти как пятиэтаж-
ные, так и шестиэтажные 
постройки. Есть башни с 
изображениями крестов на 
фасадах, есть и с гладкими 
фасадами, без какой-либо 

нанесенной орнаментации 
или декора. Шестиэтажных 
боевых башен в горах  Ин-
гушетии не так много. Это 
они - самые высокие башни 
Северного Кавказа. Они за-
свидетельствованы около 
с. Эзми, Джейрах, Пхьамат, 
Лежги, Морч, Карт, Дошха-
кле, Озиг, Ний. В высоту они 
достигали до 30 метров и 
более. Особенно красивы 
башня Хутиевых (с.Лежги) 
и Картоевых (с. Кхарт). Они 
изящны, стройны и мону-
ментальны. 

Боевые башни с изобра-
жениями крестов-голгоф 
можно встретить в с. Хяни, 
Лейми, Озиг, Эгикал, Тар-
гим, Пялинг, Ний, Керби, 
Голи. Было подобное изо-
бражение и на боевой баш-
не с.Эзми, еще до 1944 г. 
украшавшего район Дарья-
ла и низовья р. Армхи. За 
пределами горной Ингуше-
тии изображение креста-
голгофы встречено лишь на 
фасаде одной боевой башни 
в районе Малхисты, в Чечне. 
Однако территориально, как 

известно, Малхисты примы-
кает к горной Ингушетии, что 
может говорить о культур-
ном влиянии Ингушетии на 
горные районы современной 
Чечни в средневековом про-
шлом.

На ряде ингушских постро-
ек можно видеть орнаменты 
в виде ромбиков.  Так подоб-
ные изображения украшали 
фасады боевых башен с пи-
рамидальным завершением 
с. Карт и Ний. Этот тип де-
корирования формировался 
путем тщательной и искус-
ной выборки камней, при-
чем делалось это мастером-
архитектором «тIоговзанч» 
еще во время строительства 
башен. Практически всегда 
ромбики размещались под 
защитными машикулями-
балкончиками  рассматрива-
емых строений.  

Теперь о более общих ха-
рактеристиках. Первый этаж 
(«гIат») ингушской боевой 
башни служил тюрьмой для 
пленников и хранения сель-
скохозяйственных припасов. 
Для этих целей он обору-
довался специальными ко-
нусовидными каменными 
«мешками» - отсеками по 
четырем углам башни («ла-
рам»). Попасть в него мож-
но было только через лаз со 
второго этажа. Вход в баш-
ню обычно располагался 
на уровне второго этажа и 
представлял собой сводча-
тый дверной проем, закры-
ваемый изнутри прочными 
деревянными ставнями и 
запираемый на деревянный 
брус, который вдвигался в 
толщу стен. (См.История 
Ингушетии. Магас,2011, с. 
125.)

Второй этаж служил жи-
льем для семьи на случай 
штурма башни. Над ним, так 
же, как и над верхним эта-
жом, строились каменные 
перекрытия в виде сомкну-
того (четырехстороннего) 
каменного ложного свода 
стрельчатого очертания. 
Специалисты считают, что 
такое перекрытие, в отли-
чие от деревянного, нельзя 
было поджечь, если осаж-
давшие врывались внутрь, 
а осажденные запирались 
наверху.  Все другие этажи 
были разделены деревян-
ными перекрытиями,  опи-

рающиеся на выступы-ниши 
и специальные каменные 
карнизы-полки. Сообщение 
между этажами осущест-
влялось через люки, обо-
рудованные в углах башен, 
по приставным лестницам. 
Проходы между этажами 
были расположены в форме 
зигзага. 

Начиная со второго, на 
каждом этаже имелись све-
товые окна, боевые ниши 
(бойницы) и смотровые 
щели (глазки). Устройство 
бойниц велось таким обра-
зом, чтобы по возможности 
охватить все подступы к 
башне.   На уровне послед-
него (5-го или 6-го этажа), 
являвшимся главным обзор-
ным пунктом и одновремен-
но главной боевой площад-
кой, в средней части каждой 
из стен устраивались сквоз-
ные створчатые ниши – ам-
бразуры.  Они прикрывались 
специальными каменными 
навесными балкончиками 
– машикулями («чIерх»). 

Верхняя часть амбразуры 
оставалась открытой для 
наблюдения. (См.История 
Ингушетии. Магас,2011, с. 
125.)

Крыша пирамидально-сту-
пенчатых башен ингушей, 

обычно состояла из 13-ти  
или 15-ти сланцевых плит 
и завершалась крупным ко-
нусовидным камнем  («дзо-
гал», «тсогал»). Обычная 
высота последнего от 50 до 
70 см.

Ингушские боевые баш-
ни поражают своим изяще-
ством и наглядно демон-
стрируют высокий уровень 
развития средневековой 
ингушской архитектуры. Ин-
гушские зодчие славились 
на всем Кавказе как непре-
взойденные мастера-стро-
ители башен, в том числе и 
башен с пирамидально-сту-
пенчатым покрытием. Они 
строили их не только у себя 
в Ингушетии. За огромную 
плату они возводили по-
добные постройки в Грузии 
и Чечне.  Напомним, что 
в Грузии подобных башен 
всего несколько, и  встреча-
ются они только в северных 
районах, граничащих с Ин-
гушетией. Предания грузин 
донесли до нас сведения 

исторического характера, в 
которых рассказывается о 
строительстве в Грузии бое-
вых башен с пирамидально-
ступенчатым завершением 
ингушскими зодчими. То же 
самое можно сказать и о 
башнях в Чечне. Так, иссле-

дователь кавказского края 
В.И. Долбежев в 1897 г. за-
писал старинное предание, 
согласно которой родона-
чальником и первопоселен-
цем современного Итум-Ка-
линского района Чечни, был 
галгаевец  Итон. Последний 
на реке Аргун выстроил на 
месте поселения целый ба-
шенный аул, названный в 
народе Итон-кхала. (В.И. 
Долбежев, Архив. иссл. в 
Терской области, Журнал 
этнологии Т.19. 1887 г. 
Берлин Архивный Вест-
ник. Вып. I. Назрань,2004. 
с.13, перевод с немецкого 
Б.Д.Газикова). 

Еще один факт. Н. Нуха-
жиев и Х. Умхаев в одной из 
своих монографий  приводят 
в приложении книги рабо-
ту Н. Яковлева «Проблемы 
изучения культуры чечен-
цев и ингушей», изданной в 
Москве в 1924 г., в которой 
отмечено нижеследующее: 
«Во время своей поездки 
в область Майстой я оста-
новился в маленьком ауле 
Це-Калу. Местные жители 
мне сообщили, что эта баш-
ня построена при таком-то 
предке, а мастера для по-
стройки приглашены из Ин-
гушии. Если вы сравните эту 

башню с ингушскими башня-
ми, то она построена совер-
шенно в том же стиле, купол 
у нее округлый. В то время 
как башни, построенные…
самими чеченцами…отлича-
ются более грубой и простой 
формой…». (Н. Нухажиев, 

Х. Умхаев. В поисках наци-
ональной идентичности. 
Грозный, 2012, с. 590).

Касательно ингушских 
средневековых построек 
в горах Чечни и вопроса 
строительной деятельности 
ингушских мастеров-строи-
телей в эпоху позднего сред-
невековья, в труде «История 
Чечни» читаем: «Известный 
кавказовед Е.И. Крупнов 
отмечал, что некоторые ис-
следователи, в том числе и 
он сам, побывавший в 1934 
и 1936 гг. в горной Чечне, 
слышали от жителей, что в 
Чечне имеются башни, по-
строенные ингушскими ма-
стерами». (История Чечни 
с древнейших времен до на-
ших дней. Т.I. Грозный, 2008, 
с. 207). По-видимому, здесь 
речь идет о башнях Хайбаха 
и Малхисты, по своим про-
порциям приближающиеся 
к ингушским башням Джей-
раховского и Ассинского 
ущелий горной Ингушетии. 
Общие культурные корни с 
горноингушскими имеют и 
башни Майстинской, Галан-
чожской и Ялхоройской зоны 
Чечни, которые наряду с со-
седними ингушскими  обра-
зуют единый архитектурный 
кластер.  

Говоря о боевых башнях 
с пирамидально-ступенча-
той крышей, являющиеся 
венцом архитектурно-стро-
ительной мысли Кавказа, 
можно утверждать, что в 
подавляющем большинстве 
они встречены в Ингушетии. 
За ее пределами они встре-
чены в Чечне и горной Гру-
зии,  однако лишь в тех  рай-
онах, которые примыкают к 
Ингушетии. И в Грузии, и в 
Чечне их всего несколько, 
в то время как в горной Ин-
гушетии около 50. Поэтому 
можно смело говорить, что 
данные архитектурные со-
оружения – продукт средне-
вековой ингушской культу-
ры.

Признавая ведущую роль 
ингушских мастеров-стро-
ителей башен в средневе-
ковом зодчестве Кавказа, 
известный кавказовед, док-
тор исторических наук Е.И. 
Крупнов в 1960-е гг. писал: 
"Ингушские башни для свое-
го времени были подлинным 
чудом человеческого гения, 
как для нашего столетия но-
вые шаги человека в небо».  
(Е.И. Крупнов. Средневеко-
вая Ингушетия. 2-е изда-
ние. Магас, 2008, с.88).

умалат ГаДИев

Боевая башня с. Карт. Горная Ингушетия

Замок Це-Кале. Майсты. По преданиям жителей горной Чечни построен 
ингушским  мастером

Боевые башни с пирамидальным завершением 
- феномен средневековой культуры ингушей
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

«Современная наука 
живет и развивается во 
многих лабораториях, ча-
сто с разнообразным обо-
рудованием, но в каждом 
из научно-исследователь-
ских институтов и выс-
ших учебных заведений 
первой лабораторией яв-
ляется библиотека».

Академик 
И.П. Петровский.

Директор Научной би-
блиотеки Ингушского госу-
дарственного университета 
Республики Ингушетия, за-
служенный работник культу-
ры РИ, член Ученого Совета  
Радимхан Алихановна Хам-
хоева, имеющая за плечами 

богатый опыт работы в би-
блиотечной сфере и владею-
щая всеми тонкостями своей 
профессии, приводя слова 
академика И.П.Петровского, 
подчеркивает значимость и 
особую специфику деятель-
ности библиотек в образова-
тельных учреждениях.

- Есть мудрая восточная 
пословица: «Попутный ве-
тер дует лишь тому кораблю, 
который знает куда плыть», 
- продолжает она разви-
вать свою мысль. - Стреми-
тельные преобразования, 
происходящие сегодня в 
деятельности библиотек, не-
избежно заставляют нас на-
метить ориентиры развития, 
задуматься над тем, каким 
будет ближайшее будущее 
библиотеки образователь-
ного учреждения в условиях 
информационного общества.

Научная библиотека Ин-
гушского государственного 
университета стремится, по 
ее словам, прежде всего, 
сформулировать свои дол-
госрочные стратегические 
цели. Для чего она существу-
ет, кто будет ее потребите-
лем в ближайшие 10-15 лет, 
как изменятся потребности 
читательского контингента?

Работа с учебной лите-
ратурой имеет свою спец-
ифику, которая заключается 
в множественности и взаи-
мосвязанности факторов, 
воздействующих на форми-
рование и использование 
фондов учебной литературы. 
Комплектование научной 
литературы – процесс от-
носительно стабильный (как 
по тематике, так и по экзем-
плярности приобретаемых 
изданий). Комплектование 
и выдача учебной литерату-
ры связаны с организацией 
учебного процесса, а поэто-
му подвержены тем измене-

ниям, которые происходят 
в вузе – расширение или 
перепрофилирование специ-
альностей и специализаций, 
появление новых и упразд-
нение прежних дисциплин и 
кафедр, изменение контин-
гентов и численности лиц, 
проходящих обучение в вузе 
и пр.

На сегодняшний день об-
щий фонд научной библиоте-
ки составляет более трехсот 
тысяч единиц хранения.

- Радимхан Алиханов-
на, как осуществляется 
формирование фондов в 
вашей библиотеке?

- Комплектование фон-
дов осуществляется через 
книжные издательства г. Мо-
сквы, такие как: «Юрайт», 

«Академия», «Кнорус» и др. 
Соответственно, с поступле-
ниями актуальной, учебной, 
научной, методической ли-
тературы повысились пока-
затели книгообеспеченности, 
обращаемости, читаемости, 
книговыдачи и т.д.

- Ваш читатель, в отли-
чие от других библиотек, 
это, в основном, студент, 
который заинтересован по-
лучить информацию по на-
правлению своей учебной 
деятельности. Насколько 
качественно и полно уда-
ется решать эту задачу ва-
шей библиотеке?

- Современные требо-
вания, предъявляемые к 
качественному обучению, 
требуют развития вузов-
ской библиотеки в соответ-
ствии с теми тенденциями, 
на которых строится учеб-
ный процесс. Одно из ма-
гистральных направлений 
своей деятельности научная 
библиотека видит в воспи-
тании не только грамотного 
потребителя информации, 
а личности, способной ее 
творчески осмыслить. Подго-
товка студентов к полноцен-
ной деятельности требует 
тесного взаимодействия трех 
участников учебного процес-
са – самого студента, пре-
подавателя и вузовского би-
блиотекаря. Каждый из них 
решает свои задачи: препо-
даватель - чему и как учить, 
студент – что и как учить, и 
что в связи с этим читать, 
библиотекарь – как помочь 
первому и второму выбрать 
литературу, найти информа-
цию для стоящих перед ними 
задач.

В настоящее время одно 
из ведущих ступеней разви-
тия университета является 
направленность на инфор-
матизацию образования, 

основанную на широком 
внедрении и использова-
нии новых информационных 
технологий с выходом в ин-
тернет. Отделом информа-
ционных технологий ИнгГУ 
завершена разработка и те-
стирование программного 
продукта-системы автома-
тизации «Каталог Библиоте-
каря», позволяющего вести 
учет книжного фонда, тема-
тических подборок, учет вре-
мени книг на руках, данные 
по каждому пользователю, 
наличие книг в отраслевых 
отделах и многое другое. 
Данное программное обеспе-
чение позволяет полностью 
автоматизировать деятель-
ность и взаимосвязать все 
отраслевые отделы во всех 
корпусах библиотеки ИнгГУ. 
В 2007 году, например, со-
ставлен электронный архив 
НИС ИнгГУ, где находятся 
более 15000 сканированных 
документов по истории Ингу-
шетии и Северного Кавказа.

Работа по пополнению 
электронных баз данных 
продолжается. Структурные 
подразделения комплектуют-
ся редкими ценными книга-
ми, которые являются памят-
никами истории, культуры, 
науки.

- Наша основная зада-
ча – создать на базе библи-
отеки центр консервации 
документов, - рассказывает 
Р. Хамхоева. - Это поможет 
сохранению, а самое глав-
ное вовлечению в учебный 
процесс ранее известных и 
малоизвестных источников.

Уже несколько лет, как в 
нашей библиотеке открыт и 
функционирует электронный 
читальный зал на 24 поса-
дочных места. Постоянное 
безвременное количество 
электронных источников с 
лицензиями в нем насчи-
тывается 7961 название, 
остальной массив формиру-
ется по запросам читателей.

С начала нынешнего года 
функционирует еще один 
электронный читальный зал, 
также с выходом в интернет и 
10-ью доступами к электрон-
ным информационным ре-
сурсам. Таким как: электрон-
ная библиотека East view; 
справочно-правовая система 
«КонсультантПлюс»; инфор-
мационная система «Единое 
окно доступа к образователь-
ным ресурсам»; информаци-
онная система «Экономика. 
Социология. Менеджмент». 
Имеется доступ к сайтам: 
«Высшая аттестационная 
комиссия», «В помощь аспи-
рантам», а также доступ к 
электронной библиотечной 
системе «Университетская 
библиотека Online».

С апреля 2011 года ИнгГУ 
включен в консорциум регио-
нального объединения вузов 
по использованию ресурсов 
крупнейшего мирового изда-
тельства «Elsevier» (Амстер-
дам, Нидерланды). С января 
2012 года осуществляется 
доступ к изданиям образова-
тельной и научной периодики 
в электронной форме.

- Пользуясь возможно-
стью, - отмечает директор 
библиотеки, - хотела бы вы-
разить глубокую признатель-
ность коллективу научной 
библиотеки в лице Макки 
Мухтаровны Шаухаловой, 
Марет Магомедовны Бузур-
тановой, Аминат Аюповны 
Богатыревой, Лейлы Бек-
хановны Медовой, Марет 
Юнусовны Гадаборшевой и 
многих других. Деятельность 
библиотеки складывается 
благодаря их беззаветному 
служению своему делу, их 
неоценимому, кропотливому 
труду.

а.ГаЗГИрИева

Научная библиотека ИнгГУ: 
ориентиры развития

СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ ПРОВОДИЛИ 
ДЕТЕЙ В ШКОЛУ

В преддверии нового учебного года расходы родителей значительно увеличивают-
ся. Многие родители начали подсчет затрат на сборы ребенка в школу. Поэтому, в рам-
ках ежегодной, ставшей уже традиционной акции "Собери ребенка в школу" большее 
внимание судебные приставы уделили детям сотрудников погибших при исполнении 
служебных обязанностей. В целях оказания материальной помощи судебные приста-
вы выехали в места проживания семей, имеющих детей школьного возраста.

Глубокую благодарность в адрес управления судебных приставов и непосредственно ру-
ководителю М. С. Оздоеву за то тепло и радость, которую они приносят их детям, выразила 
вдова погибшего сотрудника М. Тамбиева.

Также акция была направлена на активизацию работы по взысканию алиментных плате-
жей и привлечение внимания общественности к проблеме неуплаты алиментов. Цель акции 
— защита прав и законных интересов несовершеннолетнего ребенка, поддержка детей, чьи 
родители являются злостными неплательщиками алиментов, напоминание должникам по 
алиментным обязательствам о необходимости вовремя и в полном объеме платить денеж-
ные средства на содержание своих детей. В рамках акции судебными приставами-исполните-
лями проводились ежедневные выходы по месту жительства должников с целью выяснения 
имущественного положения. Так, судебные приставы-исполнители Назрановского районного 
отдела УФССП России по Республике Ингушетия провели рейдовые мероприятия по месту 
проживания должников, уклоняющихся от уплаты алиментов.

Пресс-служба уФССП россии по республике Ингушетия

На фестивале нацио-
нальных видов спорта 
и народного творчества 
«Ингушские игры», прохо-
дившем на стадионе шко-
лы-лицея г. Назрани, при-
сутствовал врио Главы РИ 
Ю-Б. Евкуров.

Грандиозный праздник 
возрождения национальных 
видов спорта и народного 
творчества до отказа запол-
нил  трибуны и стадион шко-
лы-лицея  г.  Назрани.

Мероприятие, собравшее 
вместе  большое количество 
участников со всей респу-
блики - самых ловких, силь-
ных и выносливых, завер-
шилось поздно вечером 31 
августа.

На фестиваль были при-
глашены знаменитости и 
титулованные спортсмены, 
тренеры и ветераны спор-
та, а также чиновники мини-
стерств и ведомств.

Министерство спорта во 
главе  со своим министром 
Ахмедом Котиевым проде-
лало огромную работу, были  
награждены грамотами вете-
раны спорта и тренеры: Сул-
тан Батыров, Або Богатырев,  
Мухарбек Кодзоев, Мурад Ку-
курхоев, Хамзат Боров, Або 
Гадаборшев, Дауд Точиев, 
Тагир Алмазов,  Асхаб Тан-
гиев, Магомед Мартазанов, 
Юсуп Хашагульгов, Магомед 
Кодзоев – за большой вклад 
в развитие физической куль-
туры и за активное участие в 
спортивной жизни РИ.

В программе Ингушских 
игр-2013 были представле-
ны 12 видов спорта – это 
борьба на поясах, ходьба на 
ходулях, армспорт, перетяги-
вание каната, лазание  вверх  
по канату,  прыжки в высоту, в 
длину, бег на различные дис-
танции, стрельба из лука. На 
стадионе шли соревнования 
тех,  кто боролся  за победу.

В культурной части фе-
стиваля «Ингушские  игры» 
активное участие принима-
ли творческие коллективы,  
спортивные состязания со-
провождались  выступления-
ми звезд ингушской эстрады  
и танцевальных коллекти-
вов.  Ведущие концертной 

программы любимица публи-
ки, известная в республике 
артистка  Эсет  Сусуркиева  
и талантливый молодой жур-
налист Руслан Боков  при-
гласили  зрителей принять 
участие в концертной  про-
грамме, нашлись желающие 
джигиты, которые показали 
прекрасный  танец-лезгинку, 
а молодому человеку, кото-
рый исполнил  песню Тимура 
Дзейтова, сам певец с восхи-
щением преподнес ценный 
подарок и от души  поблаго-
дарил за красивое исполне-
ние и талант.

Из беседы с главным спе-
циалистом отдела игровых 
национальных видов спор-
та минспорта РИ  Хизиром 
Далиевым  и из увиденного 

стало понятно, что благода-
ря вниманию  Ю-Б. Евкурова 
во всех  властных структурах 
населенных пунктов   респу-
блики  правильно принят и 
поддержан  глубинный смысл 
фестиваля «Ингушские 
игры», все ДЮСШ и ФОКи 
республики  приняли участие 

в них.  Народ  с  энтузиаз-
мом включился в эту  игру,  
и все, кто побывал в эти дни 
на стадионе школы-лицея, 
где проходили игры,  стали 
свидетелями возрождения  
лучших культурных тради-
ций нашего народа, которые 
являются  фундаментом для 
укрепления гражданского об-
щества и межнационального 
согласия. Людям нравилось 
зрелище и потому слышны 
были их громкие возгласы   
поддержки и бурные овации.

Силовое  троеборье сре-
ди  мужчин распределилось   
следующим образом: первое  
место занял мастер спорта 
России по укадо-каратэ Сур-
хо Гайсотович  Тункаев из 
Сунженского района; второе 

место - Руслан Газиков из  
г. Малгобека; третье – Умар 
Албогачиев из Малгобекско-
го района. 

Стрельба из лука среди де-
вушек: первое место -  Айна 
Льянова, г. Малгобек,  вто-
рое место - Элина Картоева, 
Малгобекский район, третье 
место - Хава Гарданова, На-
зрановский район.

Прыжковое двоеборье: 
первое  место - г. Малгобек, 
второе - Сунжа, третье - Мал-
гобекский район.

В перемещении тяжести 
на тачках - довольно тяже-
лый вид состязаний -  побе-
дил богатырь из Сунженского 
района Сурхо Тункаев. В бро-
сании   колец сотового теле-
фона удостоился 11-летний  
Абубакар Комурзоев, забро-
сивший наибольшее число 
колец из четырех возмож-
ных. Также обладателем  со-
тового телефона за прыжки в 
мешках  стал юноша, первый 
преодолевший  дистанцию. 
Очень хороший результат 
в прыжках в длину показал 
18-летний Магомед-Башир 
Чахкиев из Сунженского рай-
она, студент ИнгГУ.  В ходь-
бе на ходулях на дистанции 
100 метров  первое место 
занял  Тимерлан Оздоев, он 
выступал  за город Малго-
бек, второе место занял его 
брат  Ингисхан, выступавший 
за Сунженский район, третье 
место - Магомед Хамхоев из 
Назрани.  В перетягивании  
каната победила команда из  
г. Малгобека. В лазании по 
канату  первое место  заняла 
команда из Сунженского рай-
она, второе место - г. Назра-
ни и третье - г. Магаса.

В двоеборье по прыжкам 
первое место среди команд 
девушек одержала команда  
из  г. Карабулака,  второе – 
Джейраха  и третье -  г. На-
зрани. Армспорт:  первое ме-
сто занял Имран  Булгучев,  
второе - Алихан Яндиев и 
третье - Умар Халухоев. 

Фестиваль занял достой-
ное место в жизни нашего 
народа и надолго останется 
в памяти многих жителей 

республики,  которые приш-
ли на стадион.  Уже в семь 
часов вечера, когда мы уез-
жали, министр  спорта Ахмед 
Котиев провожал гостей, ко-
торые от души благодарили 
его за этот праздник и отдых, 
а весь его коллектив, остава-
ясь на стадионе, подводил 
итоги. Ведь совсем скоро на-
шей команде предстоит при-
нять участие в Кавказских 
играх.  Я уверена, что наши 
спортсмены преодолеют все 
препятствия и вернутся с по-
бедой.

Марем ауШева

Самые сильные будут представлять 
Ингушетию на Кавказских играх

В целях улучшения эко-
логического состояния 
и эффективной борьбы 
за охрану окружающей 
среды и здоровья нашей 
республики часто прово-
дятся мероприятия: суб-
ботники и месячники по 
санитарной очистке, бла-
гоустройству и озелене-
нию территорий. 

Жители нашей республики 
стали более ответственны-
ми и требовательными в от-
ношении экологических про-
блем. Это радует, так как мы 
в ответе не только за свое 
благополучие, но и за эко-
логическую составляющую 
нашей жизни.

Трудовая деятельность 
создает бодрое настроение, 
дисциплинирует, сплачивает 
людей. Дышать свежим воз-
духом, работать с землей не 
только приятно, но и полез-
но.

Важнейшей задачей об-
щества является формиро-
вание новых нравственных 
ценностей, основанных на 
осознании ответственности 
перед будущими поколени-

ями и необходимости гармо-
ничного сосуществования с 
окружающей природой, фор-
мирование культуры каждо-
го человека и общества. 

Проблема экологии акту-
альна сегодня не только в 
нашей республике, но и в 
России в целом.

Нынешний год объявлен 
годом охраны окружающей 
среды.

В субботу, 31 августа, в 
рамках года охраны окру-
жающей среды стартовала 
акция «Всероссийский эко-
логический субботник – Зе-
леная Россия».

Цель данной акции – при-
влечь внимание обществен-
ности к окружающей среде и 
улучшить экологическое со-
стояние городов и сел.

Население нашей респу-
блики приняли активное 
участие во Всероссийском 

экологическом субботнике. 
Сотрудники администраций 
городов и сел, трудовые кол-

лективы предприятий, орга-
низаций и другие труженики 
работали, вооружившись 
граблями, метлами и лопа-
тами, очищали близлежа-
щие территории, вывозили 
мусор и поломанные ветки.  

Коллектив Избирательной 
комиссии РИ в полном со-
ставе во главе с председате-
лем М. Евлоевым вышли на 
благоустройство прилегаю-
щей территории.

Рабочий инвентарь был 
подготовлен заранее, так что 
субботник начался с девяти 
утра. Все дружно принялись 
за работу, женщины подме-
ли территорию, побелили 
стволы деревьев. Ребята  
очистили территорию от по-
желтевшей травы, обрезали 
кустарники и некоторые цве-
ты, перекопали клумбы. 

Председатель ИКРИ 
М.Евлоев отметил, что суб-
ботник прошел на очень хо-
рошем уровне, дружно и ор-
ганизованно, «Теперь самое 
главное – сохранить достиг-
нутый уровень чистоты».

И.хаЛухОева

СУББОТНИК

Чистота - залог здоровья, 
порядок, прежде всего!

Работники редакции 
общенациональной газе-
ты Республики Ингушетия 
«Сердало» в рамках  Все-
российского субботника 
"Зеленая Россия" прове-
ли уборку на территории 
редакции. Взяв  необхо-
димый технический ин-
вентарь, с энтузиазмом 
коллектив  старейшего 
в регионе средства мас-
совой информации бук-
вально за считанные часы 
убрал от сухостоя, от тра-
вы и мусора территорию 
редакции и прилегающий 
к ней большой  участок. 

Редактора, корреспонден-
ты, корректоры, наборщики 
и все сотрудники редакции 
сегодня поменяли привыч-

ные для  рабочих дней ручки 
на лопаты, грабли и другой 

инвентарь, чтобы провести 
уборку территории на оцен-

ку «отлично». 
Деревья, растущие на 

прилегающем участке, были 
побелены,  вскопана земля, 
убран валежник. Огромный  
прицеп трактора, любезно 
предоставленный городски-
ми властями, был доверху 
заполнен бытовым мусором, 
который собрал дружный 
коллектив «Сердало».

А после в красивой гости-
ной газеты «Сердало» сила-
ми женской половины редак-
ции был накрыт обеденный 
стол, чтобы каждый смог как 
следует подкрепиться и вый-
ти на следующий участок ра-
боты уже с новыми силами.

Несомненно, в деле ох-
раны окружающей среды и 
заботы о природе родного 
края главным обстоятель-

ством неизменно остается 
действие, которое нашло 
свое отражение в уже став-
шим крылатом выражении, 
что чисто там, где не сорят. 
Подобные субботники необ-
ходимы, польза от них боль-
шая для всего общества.  

А тем временем, коллек-
тив газеты, отличающийся 
во все времена образцовой 
исполнительностью, добро-
совестно выполнил свою 
работу, тем самым сделав 
наш общий дом - Республику 
Ингушетия - чище и комфор-
тнее, и приняв  участие во 
Всероссийском экологиче-
ском субботнике «Зеленая 
Россия».

Жаридат евКурОва

Редакция газеты «Сердало» приняла участие 
в субботнике «Зеленая Россия»

Объявляется набор юношей и девушек в секцию 
парашютного спорта в возрасте от 18 до 25 лет. 
Справки по тел. +7 (928) 795-21-97.


